



Editoriales y Artículos de Opinión

12 de enero del 2025

Escenarios

GERARDO DE ÁVILA E IGNACIO VALENZUELA **2024**

A MÉXICO SE LE RESPETA

Han transcurrido los primeros 100 días de la presidencia de Claudia Sheinbaum Pardo, etapa inicial que se ha caracterizado por la concreción de profundas reformas que esencialmente implican entregar el mandato al pueblo, democratizarlo para que sean sus decisiones las obedecidas y cumplidas. Hoy, desde el zócalo de la Ciudad de México, la doctora hará evaluación e informará a los mexicanos, y un tema primordial que ha retomado, es la enérgica, institucional y legal defensa de la población migrante en Estados Unidos, entre 11 y 12 millones de mexicanos indocumentados que son amenazados por Donald Trump, que en 8 días asumirá la presidencia del país más poderoso del mundo, regresará a la Casa Blanca.

No en balde, hay una gran coincidencia discursiva que se traduce en hechos, ella, la Presidenta Sheinbaum Pardo los llama Héroe Migrantes y en Zacatecas, el gobernador David Monreal Ávila, los reconoce como Héroe Paisanos, hay pues un enlace de expresiones que son pleno reconocimiento a los millones de mexicanos y miles de zacatecanos que allá construyen la grandeza del país vecino, lo que Donald Trump pretende ignorar y de cumplir sus amenazas, de expulsión colectiva o deportaciones masivas, el impacto económico será tremendamente negativo, porque aún en su condición de irregulares, ilegales o indocumentados, acá hacen posible el milagro de las remesas, miles de dólares que a diario canalizan hacia sus familias en comunidades y municipios del estado, recursos que suman cantidad igual o mayor al Presupuesto Estatal que asciende a 40 mil millones de pesos, o sea, 2 mil millones de dólares sus envíos, que constituyen un amplio factor de impulso al desarrollo, porque si no fuera por los migrantes, Zacatecas estaría más hundido en la pobreza.

Miles de zacatecanos migrantes que estuvieron aquí a disfrutar con sus familias las fiestas decembrinas, ya regresaron y lo hicieron ante la incertidumbre que ya encontraron por los riesgos laborales que las medidas que vienen les afectarán. El presidente Trump, que lo será a partir del próximo domingo, además de convertir la frontera en una línea infranqueable, allende la frontera perseguirá a todos e incluso procederá a la expulsión de familias completas, como así lo advierte. Obvio Claudia Sheinbaum Pardo ha reaccionado ante la amenazante situación que se perfila y ha dictado medidas de protección y defensa a través de la Embajada y los Consulados en Estados Unidos, conminó a todo el servicio exterior, a que se pongan en los zapatos de los migrantes y tengan acercamiento con ellos, celebren audiencias y expongan todos los recursos legales en su defensa, porque "a México se le respeta y a los mexicanos allá también", las amenazas y la confrontación no ayudarán a resolver los problemas conjuntos



Este día, la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo dará un informe de los primeros 100 días.

Ricardo Monreal y David Monreal acompañaron a la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo.

de México y Estados Unidos. Al respecto, David Monreal respaldó la postura firme y valiente de la presidenta ante las amenazas de Trump.

AMALIA Y DAVID, A LA DEFENSA

Bajo este escenario, el jueves anterior ante el pleno del Senado de la República, la ex gobernadora del estado, ahora senadora Amalia García Medina, se sumó a la defensa de los migrantes zacatecanos y mexicanos, condenó el trato discriminatorio que ha mostrado Donald Trump y urgió a un acuerdo que haga frente a esa política antiinmigrante; desde la tribuna senatorial, recordó que los migrantes representan el 8 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB) y por medio de su trabajo aportan 324 mil millones de dólares que fortalecen la economía norteamericana, por lo que es injusto el trato que se les está dando. Los migrantes aportan riqueza cultural y económica, las elevadas remesas son testimonio, de manera que ante un vecino extremadamente beligerante que no respeta soberanía y a las personas migrantes, manifestó que en el país se requiere del diálogo y la unión entre todos los sectores. Pintado así el escenario, se han registrado pronunciamientos desde la oposición del PAN, PRI, Movimiento Ciudadano y entre los empresarios y organismos civiles, de plena solidaridad y apoyo a las estrategias presidenciales en defensa y protección de los migrantes.

Todo indica pues, que el Operativo Héroe Migrantes y Héroe Paisanos continuará extendido hasta los Estados Unidos. La Secretaría del Zacatecano Migrante (SEZAMI) ya recibió indicaciones del mandatario David Monreal Ávila para que se incorpore a esa defensa de los zacatecanos allá y se actúa desde Chicago hasta el maltrecho hoy por los incendios, Los Ángeles, más de 2 mil abogados han sido contratados y disseminados por todos los consulados por la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) que conduce el ex rector de la UNAM, Juan Ramón de la Fuente y proceden a sus audiencias de prevención y preparación ante la embestida que recrudecerá a partir del 20 de enero, como el próximo presidente de EU lo acaba de reiterar.

EL OTRO ZACATECAS

No se pueden cerrar los ojos ni ser indiferentes ante las expectativas de peligro para los zacatecanos allá en el norte, que son una cifra parecida a la población estatal de un millón 600 mil habitantes, de los cuales se estima de más de un millón son irregulares o indocumentados. La gran mayoría de estos paisanos residen en California, el estado más rico de la unión americana y que para estos momentos sufre la catástrofe de los incontrolables incendios en el condado de Los Ángeles, más de 8 mil hectáreas afectadas, de hecho, devastadas, más de 10 mil inmuebles destruidos, casas y residencias, lo que ha provocado que 200 mil personas hayan sido desalojadas para garantizar su seguridad, aunque su patrimonio está totalmente perdido.

Explicable por responsable las posturas presidencial y gubernamental, la doctora Sheinbaum Pardo tiene observación directa en el acontecer estadounidense, sobre todo en la situación de los migrantes mexicanos y zacatecanos en actitud de profunda preocupación, pero con el optimismo y las decisiones por delante para proteger a los paisanos amenazados con la irracional, brutal e injusta deportación. No se actuará con miedo y si en la vigorosa defensa de los derechos humanos y patrimonio de los paisanos.

En resumidas cuentas, la movilización es alentadora la respuesta y reacción frente al peligroso panorama que a los migrantes mexicanos y zacatecanos se les presenta allende la frontera, los partidos políticos, la oposición política, los empresarios, los gobernadores, los académicos, sindicatos y organizaciones sociales, se han pronunciado en respaldo de las políticas de la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo en favor de los migrantes, hay un fortalecimiento de unidad y de corresponsabilidad, una actitud moralmente aceptable y un frente unificado de la diversidad social, así como de la pluralidad política, para encarar juntos a ese Presidente de los Estados Unidos, que llegará con la sangre más pesada y tan helado como un témpano inamovible de Groenlandia o del Canadá.

NOS LEEMOS LA PRÓXIMA SEMANA.



Geovanna Bañuelos
de la Torre

Tras 100 días de resultados

Tras cumplir 100 días frente al Ejecutivo Federal, Claudia Sheinbaum Pardo presentará este domingo 12 de enero su primer informe al pueblo de México.

A pesar de la natural frustración de la oposición ante la pérdida del poder y de privilegios, el indicador de éxito de la presidenta se refleja en una aprobación histórica del 78%.

SUS LOGROS

Los logros son reveladores. En materia legislativa, se concretaron 13 reformas constitucionales. Se democratizó el Poder Judicial.

Se fortaleció la Guardia Nacional, encargada de ejecutar la Estrategia Nacional de Seguridad Pública. Se garantizaron los derechos a pueblos y comunidades indígenas y afroamericanas. Se aprobó la 'Ley Silla'.

SISTEMA DE VÍAS Y TRANSPORTE

El sistema de vías y transporte ferroviario pasó a ser área prioritaria para el desarrollo nacional, por lo que ya comenzaron las obras para los trenes de pasajeros CDMX-AIFA-Pachuca y CDMX-Querétaro. Para preservar la seguridad y autosuficiencia energética, CFE y PEMEX ahora son empresas públicas del Estado. Se legisló en materia de igualdad sustantiva, perspectiva de género, derecho de las mujeres a una vida libre de violencia y erradicación de la brecha salarial.

PROGRAMAS POR EL CAMPO

Se elevaron a rango constitucional los programas de Precios de Garantía, Sembrando Vida, entrega de fertilizantes y se protegieron los montos de los Programas de Bienestar contra la inflación.

Fue prohibido el maltrato animal. Se amplió la prisión preventiva oficiosa a los delitos de extorsión, emisión de facturas falsas y crímenes vinculados a la producción y venta de fentanilo. En un esfuerzo

Con un salario mínimo histórico de 279 pesos, la justicia social está cada vez más al alcance de quienes más lo necesitan

de simplificación orgánica, fueron extintos 7 organismos constitucionales autónomos.

Concluido el censo para el Programa Salud Casa por Casa, se desplegarán 20 mil trabajadores de la salud para atender a adultos mayores. Por primera vez, se implementará la beca Rita Cetina (secundaria), con una inversión de 79 mil millones de pesos. 700 mil mexicanas de 63 y 64 años comenzarán a recibir la Pensión Mujeres Bienestar.

Arrancará la política nacional de rehabilitación de personas con discapacidad permanente.

SALARIO MÍNIMO

Con un salario mínimo histórico de 279 pesos, la justicia social está cada vez más al alcance de quienes más lo necesitan. Aunado a ello, buscamos lograr la semana laboral de 40 horas.

Gracias a la reforma del Infonavit, este año se construirán 165 mil viviendas nuevas, se mejorarán 100 mil y se regularizarán 120 mil viviendas para mujeres jefas de familia, jóvenes, población indígena y adultos mayores.

A partir de ahora, 700 mil trabajadores de plataformas digitales tendrán acceso a la seguridad social. Así, 2025 se perfila como un año de mejoras tangibles en la vida diaria de los mexicanos.

*Senadora de la República por el PT



Verónica Alamillo Ortiz

Una conversación pendiente

Escribir una columna siempre fue más que dejar ideas en papel. Fue una conversación. A veces, con quienes estaban de acuerdo; otras, con quienes no tanto. Y, como en toda buena plática, hubo momentos de reflexión y desacuerdos.

Este espacio ha servido para eso: para detenernos un momento a pensar qué pasa en Zacatecas y en México, qué estamos haciendo bien, qué podemos mejorar y qué nos toca a cada uno. Lo escribo en plural porque nunca se trató solo de mis ideas. Se trató de abrir una conversación que, espero, haya resonado con quienes la leyeron.

ESPACIOS DE DIÁLOGO

Siempre he creído que necesitamos más lugares para intercambiar ideas, sobre todo en un mundo donde las discusiones se limitan a publicaciones rápidas en redes sociales. No hay espacio para profundizar ni para escuchar al otro. Y lo curioso es que el debate no es para ganar o perder, sino para entendernos mejor.

INVITACIÓN A CUESTIONAR

A veces los textos se sienten como mensajes en una botella. Uno escribe y lanza las ideas esperando que lleguen a alguien. Pero cada vez que alguien me dijo que leyó algo que le hizo pensar o ver las cosas diferente, confirmé que vale la pena intentarlo.

Lo que más me gusta de este espacio es que nunca buscó imponer verdades absolutas. Al contrario: ojalá cada columna ha-

Necesitamos más lugares para intercambiar ideas, sobre todo en un mundo donde las discusiones se limitan a publicaciones rápidas en redes sociales

ya sido una invitación a cuestionar, a no dar por sentado lo que nos dicen y a formarse un criterio propio. Pensar diferente está bien. Opinar distinto nos enriquece a todos.

NECESITAMOS SUMAR VOCES

Hoy más que nunca necesitamos sumar voces, especialmente de quienes no suelen ser escuchados. Zacatecas necesita ideas frescas, manos que trabajen y, sobre todo, mentes abiertas. Nadie tiene todas las respuestas, pero las mejores soluciones salen cuando dialogamos, no cuando callamos.

Es fácil quedarse en la crítica o el enojo. Lo difícil es construir. Pero, aunque suene cursi, las palabras ayudan a construir. Son el inicio de muchas cosas.

LAS IDEAS NO SE PIERDEN

Si algo he aprendido es que las ideas no se pierden. Quedan ahí, flotando, esperando que alguien las tome y haga algo con ellas. Así que gracias por leer, por coincidir o por disentir. Porque al final, lo importante no es quién tiene la razón, sino que sigamos conversando.

Y aquí o en otros espacios, la conversación sigue pendiente.

Hoy más que nunca necesitamos sumar voces, especialmente de quienes no suelen ser escuchados. Zacatecas necesita ideas frescas manos que trabajen y, sobre todo, mentes abiertas

El Runrún dominical

Arrecia disputa jurídica entre particulares y el gobierno por el Viaducto Elevado

Por Grupo Imagenzac



El alcalde de la capital, Miguel Ángel Varela Pinedo informó que ya interpuso una solicitud de amparo en contra de la construcción del viaducto elevado, por no contar con los permisos municipales respectivos y carecer de un plan de protección civil. También la organización Ciudadanía Participativa de Zacatecas, a través de un litigio "estratégico" intenta poner un alto a lo que llaman "indebido proceso por materializar y agilizar el inicio de la obra Viaducto Elevado Zacatecas", por lo que el pasado viernes presentaron un amparo indirecto, que pretende detener lo que llaman la indebida obra pública. En contraste, el Gobierno del Estado presentó el Plan Estratégico de Vialidad, diseñado para mitigar los efectos del tránsito vehicular en el bulevar Metropolitano, que contempla la sectorización de Vialidades, generando las rutas alternas para agilizar el tránsito. Es decir, que según las autoridades estatales, la obra del viaducto elevado no tiene reversa y se comienza a trabajar a la brevedad.

No hay temor del Gobierno por los amparos

Ayer, Rodrigo Reyes Mugierza, declaró que el gobierno del estado respetará lo que mandate la ley, y aseguró que existe confianza en que los procesos están en regla y que el procedimiento se ha realizado de manera adecuada, por lo que recaló que respetarán lo que el procedimiento jurídico mandate, "no es algo que nos tenga preocupados". Aseguró que en el caso de las autoridades municipales si han tenido diálogo, aunque "no con el presidente municipal", pero con el secretario de gobierno del municipio. "Hemos tenido mucho contacto, no precisamente un servidor con el alcalde, pero con su secretario, para tratar este y más temas". En el caso de los integrantes de Ciudadanía Participativa Zacatecas sólo se limitó a decir que son "cuatro o cinco" los que se oponen al desarrollo de zacatecas, ya que "no hemos visto una creciente negativa de los ciudadanos, y por el contrario, sólo se limitó a decir que quienes integran esa asociación son "pseudolíderes", que no tienen conocimiento de la movilidad y que ahora lo que demuestran es que tiene tintes políticos.

La autoridad judicial "nos va a dar la razón": Rodrigo Reyes

No han logrado tener eco en la sociedad de Zacatecas, y solo han podido juntar a sus reductos

conservadores para tratar de impedir el progreso de Zacatecas y "no hemos visto una manifestación del pueblo de Zacatecas", pero no nos vamos a cansar de explicar el proyecto cuantas veces sea necesario, dijo el secretario general de Gobierno.

Y en una clara confrontación, Rodrigo Reyes Mugierza, asumiendo el papel de un jurista experto en el derecho de amparo, aseguró que el espíritu de un amparo, es defender a la ciudadanía cuando se violentan sus derechos, y el derecho que "estas cinco personas argumentan que se está violentando es que los fondos no se están usando de manera correcta para asegurar la obra". Pero fue más allá, el funcionario, ya que les recordó a los "académicos o pseudolíderes", la última reforma no permite amparos contra la obra pública", por lo que aseguró que no hay nerviosismo y que la obra se iniciará porque la autoridad judicial "nos va a dar la razón, como hasta el momento nos la ha otorgado". Finalmente dijo que "la ley es la ley. Siempre vamos a acatar y estar llevando el proceso de manera legal". La lucha jurídica entra en fase decisiva.

Anuncian las denominadas rutas alternas

La Dirección de Seguridad Vial configuró un plan de movilidad que consiste en la sectorización de las vialidades para evitar el congestionamiento en el bulevar Metropolitano, en el que se construirán el Viaducto Elevado y los 59 paraderos del Platabús. El Sector 1 está dirigido al bulevar Bicentenario (antes Tránsito Pesado), que ayuda a cruzar la ciudad de Zacatecas de norte a sur y viceversa, y en él convergen colonias capitalinas como La Escondida, Huerta Vieja, Europa, Colinas del Padre, Estrella de Oro y El Orito, así como toda la zona centro de Guadalupe.

Del Sector 2, para transitar hacia Ciudad Administrativa y Galerías, se proyectan colonias y fraccionamientos como Cañada de La Bufa, Dependencias Federales, Lomas del Consuelo, Tres Cruces, Arboledas, El Carmen y El Salero, que pueden tomar la avenida García Salinas, avenida Pedro Coronel y calzada Solidaridad hacia carretera a Vetagrande, vialidad El Bote y bulevar Manuel Felguérez. El Sector 3 considera colonias como Villas de Guadalupe, Las Orquídeas, Villa Fontana, África, Paseos de San Agustín, Buganvillas, La Fe, Olimpia, SPAUAZ, La Condesa, Martínez Domínguez, Camino Real, San Isidro y Bonito Pueblo, y pueden circular por la vialidad Siglo XXI, vialidad San Simón, calzada Solidaridad, carretera a Vetagrande, vialidad del Bote o bulevar Manuel Felguérez. Para el Sector 4, que abarca colonias como Lázaro Cárdenas, Díaz Ordaz, Mexicapan, Centro, La Bufa e Hidráulica, que se dirigen hacia Galerías, Ciudad

Administrativa, Poder Judicial o el Campus UAZ Siglo XXI, las y los pobladores pueden circular por calzada Solidaridad, paseo Díaz Ordaz y salir por la presidencia municipal de Zacatecas.

Y el Sector 5, que contempla la zona de La Encantada, Pánfilo Natera, Mecánicos, Mercado de Abastos y Lomas de la Pimienta, puede circular por la avenida Nezahualcōyōtl, vialidad El Orito, calzada Luis Moya, Obrero Mundial, Jesús Reyes Heróles y García Salinas.

Esta sectorización no es fija y dependerá del comportamiento de movilidad que se presente día a día, por lo que se podrán hacer modificaciones conforme se requieran. Por lo pronto, explicó Oswaldo Caldera, habrá un solo carril para que transiten, preferentemente, el transporte público y las unidades de emergencia, como son Protección Civil, ambulancias y que incluso las corporaciones de seguridad pública deberán buscar como todos los demás ciudadanos rutas alternas ya que la posibilidades de circulación sobre el bulevar será mínima al considerar que habrá un solo carril en la "zona cero".

Reapareció la Secretaría de Educación

Aunque con información a medias y sin conocimiento pleno de las escuelas que se encuentran ubicadas en lo que ella misma denominó "la zona cero" al polígono de construcción donde iniciarán las obras del viaducto elevado, la nota central es la reaparición de la secretaria de educación María del Carmen Salinas Flores, a quien de plano se le olvidó que en esa misma zona está la escuela primaria Constituyentes, en lo que fue calificado como un error imperdonable.

La Escuela Primaria Constituyentes De 57-17, tiene su Domicilio en Callejón Del Saucito No. 115, Colonia Pánfilo Natera, es decir a unos 50 metros de donde pretende iniciar la construcción del viaducto elevado, y la movilidad y flexibilidad para los estudiantes se le dio prioridad a la escuela secundaria técnica número 1, así como la escuela primaria Benito Juárez, pero como dicen los padres de familia de la Constituyentes, también son zacatecanos y también están en la "zona cero".

Ahora más que nunca, además de conocer a plenitud los espacios donde se encuentran las escuelas de Zacatecas, trabajadores de la educación esperan que María del Carmen Salinas, ahora que estuvo convaliente, se haya dado tiempo de conocer los graves y grandes problemas que existen en la educación estatal, más allá de iniciar acciones que permitan terminar con el ausentismo y la deserción escolar, además de incrementar los niveles de aprovechamiento educativo. Vaya tarea la que tiene la secretaria de educación.

Las molestias de los charros zacatecanos

La semana que pasó, el gobernador David Monreal Ávila, se reunió con el presidente de la Federación Mexicana de Charrería, Salvador Barajas del Toro, y con el artista y charro zacatecano Pepe Aguilar. David Monreal pretende, en el 2026, se realice en Zacatecas el Campeonato Nacional Charro, en un negocio que se prevé sea para unos cuantos incluidos el cantante heredero de don Antonio Aguilar. Así como en tiempos de Miguel Alonso, Pepe Aguilar y familia son los "grandes aliados" de los zacatecanos. Sin embargo, existe molestia entre los distintos equipos de charros de Zacatecas, ya que no los convocan a formar parte de la organización del evento. El negocio se vuelve redondo para los que encontraron en estos eventos, la mina de oro para satisfacer sus ambiciones quienes junto con el cantante pepe Aguilar, empresario quien vela por sus intereses y sabe cobrar quien por entretener a los zacatecanos, en eso es muy profesional.

Mucha molestia existe entre los charros ya que la actual administración de la Unión de Asociaciones Charras de Zacatecas que encabeza Victoriano Maldonado Ibarra, prácticamente se quedó sin oficinas donde atender a sus agremiados, porque fueron sacados del inmueble y acusan al gobierno del estado de mantener "secuestrado" el inmueble.

Los charros organizados y no los pseudo charros que salen tras la oportunidad, aseguran el Sistema Estatal del Desarrollo Integral de la Familia (SEDFIF), a través de Centro de Ferias y Espectáculos, que encabeza Yaseth Hernández, es quien mantiene secuestrado el inmueble, a tal grado, que gente relacionada en el mundo de la charrería como Javier Rodríguez Acevedo ya la califica como "Lady Lienzo". El mismo Rodríguez Acevedo asegura que hasta el momento los únicos eventos charros que se han realizado en este recinto, son los que reeditan dinero a los organizadores, como el Campeonato del Mezcal y la Charrería, Charros de Acero, en las páginas de transparencia del SEDFIF, no aparecen dicho ingresos, así es que se desconoce a donde o a los bolsillos de quien fueron a parar esos recursos. Los verdaderos charros de Zacatecas esperan ser llamados a participar en la organización.

RUNRUNAZOS

Zacatecas recibió este sábado las primeras nevadas del 2025. Los municipios en los que se logró percibir este fenómeno meteorológico fueron Juan Aldama y Miguel Auza. La capital y Guadalupe se encuentran bajo una densa capa de neblina y otras demarcaciones amanecieron cubiertas de hielo. Continuarán las bajas temperaturas y las rachas de viento durante el domingo y la madrugada del lunes en el estado, por lo que la Coordinación Estatal de Protección Civil recomendó a la ciudadanía extremar precauciones. Se estima que se presenten temperaturas bajo cero, heladas y posible caída de nieve o aguanieve en las zonas serranas de la entidad.

Mi Jardín de Flores
Por la Madre Teresa de Chalchihuites

‘Es un hecho que Zacatecas no está bien, hay muchos problemas que tiene que resolver el gobierno de David Monreal Ávila como carreteras, infraestructura y el desempleo: son demagógicos e innecesarios los nombramientos establecidos para Zacatecas como el 2024 ‘Año de la Paz’ y 2025 ‘Año del Bienestar’: Francisco Baltazar.

CHALCHIHUITES, ZAC.- Sábado 11 de enero de 2025. Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos permitió salir del oscuro túnel en que el perverso, corrupto, fraudulento y mendaz exgobernador, Alejandro Tello Cristera, nos mantuvo desde el 12 de septiembre de 2016, hasta el 11 de septiembre 2021, que logramos salir con el poder del voto ciudadano y del milagroso Santo Niño de Atocha. Amén. P.D. Sólo que ahora estamos peor, la criminalidad continúa, además de la corrupción y la impunidad.

‘Zacatecas no Está Bien’, lo Dice el Comerciante Francisco Baltazar

EL SEÑOR Francisco Baltazar, conocido comerciante, entrevistado por nuestro Diario **Página 24 Zacatecas**, es uno de los zacatecanos que conforman el 80% de quienes están en contra de la construcción del segundo piso del bulevar metropolitano de la capital del estado.

-SÍ, LEÍ sus declaraciones que hoy sábado publica nuestro Diario y coinciden con la opinión de la mayoría de la ciudadanía: ‘Hay otras prioridades para Zacatecas’; se nota que el Francisco Baltazar está muy bien informado, pues llamó al David a reforzar las acciones para atraer inversión y turismo para la entidad que es lo que el estado más necesita, además de implementar la accesibilidad en materia de impuestos, porque en lo que respecta al pago vehicular, le consta



David Monreal Ávila

Mi Jardín de Flores Contra las Drogas y Alimentos Chatarra

Por la Madre Teresa de Chalchihuites



Claudia Sheinbaum Pardo

que en otros estados manejan impuestos más accesibles, por lo que orillen a muchos de sus propietarios a registrar sus vehículos en estados vecinos como Aguascalientes’.

“Y EL CONOCIDO comerciante terminó diciendo que ‘Zacatecas tiene carencias de muchas cosas y si queremos hacerle honor a la Z pues siempre vamos a ser los últimos, mientras otros estados aprovechan los problemas de Zacatecas para crecer’.

“AQUÍ YO difiero del Francisco Baltazar -dice doña Petra-, el problema no se llama Zacatecas, no, sino los dos últimos gobernadores que, desgraciadamente, hemos tenido: ‘El RaTello’ y ‘El Holgazán’; con ‘El Monris’, Amalita y el Miguel, Zacatecas avanzó pero como los dos últimos retrocedió: Somos el último lugar en todo y la prueba más reciente y es oficial: perdimos 5,467 empleos formales, como

bien lo informó el propio IMSS, quien por esa causa dejó de recibir cientos de millones de pesos de cuotas obrero-patronales, como también le sucedió al INFONAVIT, al gobierno federal y hasta el estatal que recibieron menos impuestos.

“BUENO, DICEN que hasta el señor obispo se fue de bruces al comprobar que el año pasado las limosnas tuvieron fuerte retroceso; si no fuera por las remesas que nos mandan nuestros paisanos que trabajan en el extranjero, estuviéramos viviendo con una mano adelante y la otra atrás”.

PUES PARA muchos suena a guasa, pero es la puritita verdad; desde hace meses no me metía al Ranking Mitofsky, y anoche le eché un ojo al capítulo: Gobernadores y Gobernadoras de México y Zacatecas está en primer lugar...

-¡NO, NO puede ser!-

-SEGURO LA publicó el 28 de diciembre-

-NO, LA acaba de publicar hace dos días y sí: Zacatecas ocupa el lugar 28, a pocos

Ranking Mitofsky: Gobernadores



David Monreal Ávila sigue siendo el peor gobernador que ha tenido Zacatecas, según encuesta de Consulta Mitofsky, David apenas está por encima de Evelyn Salgado, gobernadora de Guerrero, con tres puntos (Gráfico: Cortesía Ranking Mitofsky)

puntos del último lugar, o sea: 'El Holgazán' sigue siendo el peor gobernador de la historia de Zacatecas: ni 'El RaTello' cayó tan bajo, porque nomás llegó el David y le dijo: 'Quítate que a'í te voy'.

"ESA ES la triste historia, no hay más peor gobernador que el también llamado 'Agarranalgas', ¿sí se acuerdan de ese detalle ¿verdad?-.

-POR SUPUESTO, doña Petra, fue un escándalo a nivel nacional, agarrarle las nalgas a la maestra Chío-.

-EL ALCOHOL es mal consejero, yo creo que por eso su esposa doña Sara lo comenzó a acompañar en sus giras de proselitismo y evitó muchas barbaridades porque me dicen que en campaña, don David tomaba mucho-.

-PUES AHÍ está la desaprobación del pueblo: el David sigue siendo el gobernador más gacho que ha tenido Zacatecas-.

Campaña Nacional Contra Drogas y Alimentos Chatarra

-MUUY BUENA noticia: a partir del próximo marzo iniciarán las campañas contra las drogas y la comida chatarra en escuelas y los vendedores que pululan alrededor de ellas, 'esa es herencia de mi 'cabecita de algodón' que la Presidenta Sheinbaum llevará a cabo, ¡qué gusto me da!

"SOBRE TODO por la 'Caca-Cola' que es la fabricante mundial más grande de diabéticos, pero además la comida chatarra; yo siempre he dicho que son mejores los frijoles de la olla que una puerca hamburguesa estilo gringo que

están elaboradas con puros pellejos y carne de desecho que no nutre pero que sí enferma.

"EN CAMBIO unos frijolitos de la olla con chile, cebolla, jitomate y cilantro es un súper alimento sano y barato; recuerdo que hace años vinieron los de la Caca-Cola a ofrecerme su producto y los mandé por un tubo: 'yo no soy asesina', yo vendo salud, no veneno', les contesté y se fueron con la cola entre las patas.

"TAMBIÉN ESTÁ chida la campaña contra las drogas, ahora sí que la Dra. Sheinbaum terminó por ganarme: se me apachurra el corazón cada vez que veo a un niño, un joven drogado y nadie hace nada por ellos, ahora todo va a cambiar, porque yo no quiero que mi México termine como Estados Unidos: lleno de drogadictos

viviendo cagados y meados en las calles: ese es el destino de los gringos y será la causa del derrumbe de su gobierno; por eso digo que la Dra. Sheinbaum terminó por ganarme.

"AHORA, COMO lo dice don Roberto: que nos mande al Omar Garcia Harfuch para que implante el programa 'Enjambre' y meta a la cárcel a cuanto funcionario público esté metido en el narco: habría muchas sorpresas".

-ESTE 2025 va a ser bueno para el país, ojalá que ahora sí la Z de Zacatecas encabece el cambio-.

-EL SEÑOR lo oiga, don Roberto.

BUENO, YO me voy. Se quedan con Dios y María Santísima de Guadalupe-.



PURO VENENO



EL SUEÑO DE LA RAZÓN
ISRAEL ÁLVAREZ

CÁNCER DE LA SECTA

Quienes andan en medio de los acomodos en las oficinas federales anticipan que viene una restauración en la coordinación de programas del Bienestar para "extirpar" funcionarios cancerígenos, vinculados a *La Secta* y a la senadora que mangonea este grupo. En el equipo de Claudia Sheinbaum detectaron esos sectarios que la ahora presidenta rechazó desde la campaña y que no ayudaron sino al contrario, hicieron quedar muy mal a la 4T. Ese grupo no es bien visto por la nueva administración federal. Si a Juan Antonio Rangel, por ejemplo, le hubieran olfateado cualquier rastro de *La Secta*, jamás hubiera llegado a la oficina de Sader, donde ya está despachando. Por eso *Gaby* Pinedo, quien aspira a una delegación, lo hace ya despegada y desintoxicada de ese grupo.

TODOS JUNTOS

Unas ocho horas se retrasó el vuelo que esperaba el gobernador David Monreal a la Ciudad de México, para ir este domingo al informe de cien días de gobierno de Claudia Sheinbaum. En ese vuelo, al gobernador le tocó viajar con su hermano el senador Saúl, con quien se la pasó platicando. También iban el subdelegado del ISSSTE, Salvador Estrada, Ulises Mejía, diputado federal, y Rubén Flores, consejero presidente de Morena estatal. Hay expectativa e inquietud por los mensajes respecto a las reformas que quiere impulsar la presidenta, sobre todo por las que pretenden ir contra la reelección y el nepotismo en el Poder Ejecutivo, je incluso el Legislativo! Con ese desempleo, ni las 1 mil vacantes que el secretario de Economía, Rodrigo Castañeda, jura que existen cada mes.

EL BUSCA PLEITOS

Para defender el segundo piso del bulevar, el secretario general de Gobierno, Rodrigo Reyes, se le fue a la yugular a opositores del proyecto, como *El Güero* García Zamarra, y hasta quienes nomás pidieron que hubiera coordinación para la obra, como la asociación de gasolineros del estado. Reyes Muguierza insiste en que el gobierno ni sufre ni se acongoja por los amparos que interpusieron el Ayuntamiento de Zacatecas y ahora Ciudadanía Participativa. A unos y a otros no los bajó de "pseudolideres", "grupos de tres a cinco personas", "reductos conservadores", "académicos que la quieren hacer de arquitectos o ingenieros" y "movimientos con tintes políticos". Pero "les podemos explicar", ofreció el funcionario. Por cierto, Rodrigo señaló que a la protesta contra el segundo piso solo fueron burócratas de la capital, como lo fueron del gobierno estatal en la marcha a favor.

RUPTURAS EN EL VARELISMO

A pesar del respeto que le manifestó Cuauhtémoc Calderón al alcalde capitalino Miguel Varela, las cosas no andan bien en el equipo. Si bien estos dos no acaban distanciados, sí quedan distanciados. Uno de los desacuerdos, según las lenguas bifidas, fue por una reestructura administrativa que pretende hacer Varela, en la que se bajaría de categoría y percepciones a varios funcionarios, supuestamente con el fin de contratar más gente. La renuncia de Manolo Solís, sobrino de Cuauhtémoc, a Recursos Materiales, la ven como una señal de las rupturas dentro del varelismo.

FIESTA EN CASA AJENA

A Camerino Márquez y el ex diputado Juan Mendoza les volvieron a dar una patada. Pretendían realizar una sesión de consejo en las instalaciones del PRD. Pero no tenían ni validez ni permiso para que les abrieran la puerta. Querían, según las vóboras amarillas, hacer la fiesta en casa ajena. Y es que la influencia y cargo de consejeros que tuvieron fue en el periodo en el que el PRD nacional aún existía. Ahora hay un PRD estatal y es harina de otro costal. A Juan y Camerino les pasó como cuando fallece el abuelo y se acaba la familia.

Usos y costumbres. Hay quienes dicen que el ser humano se puede acostumbrar a cualquier cosa y eso, más que una afirmación ineludible, puede que sea más bien una especie de resultado deductivo basado en una teoría antropológica adaptativa muy optimista.

Acostumbrarse es ver con normalidad lo que sucede e incluso tener cierta confianza en que de igual forma se repetirá. Solo los ojos acostumbrados pueden mirar tranquilamente cómo pasa un día cualquiera tras otro, porque saben que habrá un nuevo disponible después para seguir mirando tranquilamente más o menos lo mismo.

Saber cómo suceden las cosas permite acostumbrarse a lo que sirve como una especie de mecanismo defensivo ante las insospechables amenazas, incluyendo por supuesto, la incertidumbre.

No se puede andar por el mundo ignorando lo que puede suceder. La experiencia otorga conocimiento a los que aprenden a predecir sucesos basándose en lo que pasa más o menos igual todos los días. Acostumbrarse es, al menos creer, que ya se aprendió cómo funciona el mundo.

EXPERTOS

La experiencia permite aprender cómo funcionan las

Cero y van cuatro

No se puede andar por el mundo ignorando lo que puede suceder. La experiencia otorga conocimiento a los que aprenden a predecir sucesos basándose en lo que pasa más o menos igual todos los días. Acostumbrarse es, al menos creer, que ya se aprendió cómo funciona el mundo

cosas, aunque regularmente por la más bien breve duración de la vida, es posible ser expertos cuando mucho en un solo tema. Hay expertos en álgebra, en jurisprudencias y en marxismo que se organizan para mostrar sus nuevos conocimientos adquiridos, se felicitan y publican sus nuevas experiencias en las que ya se volvieron expertos.

También existen otros tipos de expertos en temas de mayor utilidad, pero a esos regularmente no se les reconoce, felicita ni se les aplaude tanto. Se puede volver experto en algo solo de tanto observarlo, al menos así les gusta creer a los expertos en detectar expertos. Hay expertos en predecir el clima, en adivinar diálogos de las películas y hasta en predecir resultados electorales.

Los expertos se reúnen entre ellos a intercambiar sabiduría para hacer un mundo mejor, uno en el que sí se respete la experiencia porque, pese a todo su esfuerzo, parecería que las grandes decisio-

nes, las que afectan a todos expertos o no, siguen siendo tomadas por puro inexperto.

REPORTE DEL CLIMA

Para que algo se vuelva normal hay que enterarse que varios lo comparten. Las cosas que se normalizan desaparecen precisamente porque no hay que preocuparse tanto por ellas, están ahí sin necesidad de considerarse porque así son, no cambian tanto ni tan seguido. Se normaliza lo que se repite y es lo suficientemente frecuente como para no ser detectado.

Es normal que haga frío en invierno y calor en verano, al menos en esta parte del mundo y según los libros de texto gratuitos que enseñan que cada estación tiene sus peculiaridades.

Se puede predecir que en invierno va a caer nieve y que en verano hay que despolvar los ventiladores. Se puede consultar cómo va a estar el cielo mañana para ponerse bufanda, gorrito o bloqueador solar. La climatología permite adelantarse al futuro para tomar precauciones y al menos en esas cosas, sentir que se le lleva un poco de ventaja a la experiencia y al tiempo.

ESTRENAR

Los calendarios se hicieron por si alguien se le olvidaba en qué día andaba viviendo, para recordar que sí vivió y para más o menos planear, con toda confianza, lo que podría vivir.

A los años se les puso un número distinto para que no se repitieran y no fuera la gente a equivocarse y pensar que vivía un día que ya había pasado u otro que todavía no había llegado. Se fijó como parámetro un señor que dijo que era el mesías para un antes y un después.

En los calendarios pueden repetirse los días, los meses, pero los años no, por eso cada año se puede estrenar calendario y hacer como que se vive un presente único e irrepetible, año con año, mes con mes y día con día.

Cada ciclo calendarizable lleva marcadas las fechas importantes para que no se le vaya a pasar a la gente saber que sus días son especiales y no igual de normales como cualquier otro. La fecha de nacimiento, las quincenas y los aniversarios también son fechas muy especiales que todos los calendarios ignoran. Año con año que el esperanzador es voltear a ver un nuevo calendario.

LA ENREDADORA



LISTO, PLAN DE MOVILIDAD DE ZACATECAS.

Aunque ya se había anunciado desde hace unos meses, finalmente se echó a andar el Plan de Movilidad, mejor conocido como **MOBI**, y ayer se dio a conocer. El secretario General de Gobierno, **RODRIGO REYES MUGÜERZA**, acompañado de titulares de otras dependencias como Obras Públicas, Seguridad Pública, Educación y Policía Vial, detalló cómo se estará manejando la circulación vehicular en el bulevar con motivo de los trabajos preliminares del viaducto elevado y la habilitación de más de 50 paraderos del Platabús. Justo esto es lo que hemos venido diciendo desde hace unos días, porque dichos trabajos se empezaron desde diciembre y era hora que la Policía Vial no decía cómo iban a estar las cosas para que los automovilistas tomaran providencias. Pero bueno, finalmente ya está todo listo y a partir de hoy se darán a conocer las rutas y opciones de acceso a las escuelas de la zona...

FRÍO Y HUMO EMPAÑAN EL CIELO AZUL.

La noche del viernes y ayer durante el día, el cielo de Guadalupe quedó empañado. Por un lado, las nubes grises que trajeron un poco de lluvia y algunas plumitas de nieve que el viento se llevó, y por otro -y esto sí estuvo más feo- el denso humo que generó el incendio del relleno sanitario en donde se deposita la basura de la capital, Guadalupe Vetagrande y hasta Trancoso. Para el viernes, según eso y porque lo dieron a conocer a manera de queja, sólo los bomberos de la capital atendieron este fuego y poco podían hacer, dadas las fuertes rachas de viento que extendieron las llamas, pero gracias a Dios, el aire se aplacó durante la noche y ayer por la mañana, y el problema se redujo. Imaginemos este problema, pero mucho más intenso, en Los Ángeles, California donde ya van más de 10 mil afectados por incendios forestales. Ha sido tan grave, que la presidenta **SHEINBAUM** hasta mandó apoyo. Todos traen su propia carga...



EL AMPARO SIGUE A LA ESPERA.

En tanto, el amparo qué solicitó el ayuntamiento capitalino encabezado por **MIGUEL VARELA PINEDO**, todavía no es otorgado -sí es que se otorga porque para obras públicas no se brindan amparos por considerar que es de beneficio colectivo, más que afectar- y mientras ello no suceda, los trabajos para el viaducto elevado siguen su marcha. El bulevar solamente tiene habilitado un carril desde el acceso a la calle Insurgentes hasta casi el puente de la avenida González Ortega, con señalética desde inmediaciones de Minas para avisar a los automovilistas y que reduzcan su velocidad. A los trabajadores se les ha visto muy activos abanderando el sitio de la obra y trabajando, sobre todo de noche para darle celeridad. Ojalá así sigan y no bajen la guardia...



RODRIGO CASTAÑEDA TIENE FIEL REPRESENTANTE.

Ya sabemos que cuando al gobernador **DAVID MONREAL** no le alcanza el tiempo para cubrir toda la agenda que le ponen, manda a algún representante para que haga acto de presencia a nombre del Gobierno del Estado y ese debe asistir, pero es menos común que a los eventos llegue un representante del representante. Así pasó en Juan Aldama, donde el Gobierno del Estado entregó algunas becas educativas a niños y niñas de educación básica; el detalle es que acudió la secretaria Ejecutiva de la Secretaría de Economía, **MARICRUZ GONZÁLEZ**, pero como representante personal del gobernador **DAVID MONREAL** y no de su jefecito inmediato **RODRIGO CASTAÑEDA**. Ahora entiendo por qué luego en esa dependencia hasta los trabajadores dicen que la que toma las decisiones es **MARICRUZ**...



Reflexiones del Evangelio

*Magos, estrella, desafíos
La epifanía del Señor*

"Después del bautismo de Jesús, el cielo se abrió" Lucas 3, 15-16, 21-22

Llama la atención la gran cantidad de 'manifestaciones' que hay durante el año. Los motivos van desde un desfile de candidatas a reina del kínder hasta manifestaciones que exigen justicia o reivindican derechos; desde manifestaciones religiosas hasta de folklor. Es difícil distinguir cuándo una manifestación es desfile, protesta, publicidad, procesión, propaganda política, presión social... La realidad está ahí con significados y fines tan variados como sean las intenciones de los manifestantes o de quienes las dirigen. Este domingo concluyen las fiestas de Navidad, la 'manifestación' más conocida, apreciada y convivida del amor misericordioso de Dios que nos da a su Hijo como Salvador. Después de la fiesta de la Epifanía (manifestación) del Señor a todos los pueblos (representados por los Reyes Magos), viene otra 'manifestación' preparada por Juan Bautista y realizada en el contexto del bautismo de Jesús en el Jordán. El evangelista la describe con los 'cielos abiertos', la 'bajada' del Espíritu y la

'voz' que legitima y presenta al Hijo en el inicio de su misión pública.

No es posible describir en letras e imágenes -mucho menos agotar- el profundo significado del misterio de amor, ternura, compasión y misericordia del gran acontecimiento salvífico que celebramos en la historia de 'aquel tiempo' y actualizada en el nuestro. Por lo demás, Jesús se mete en la trama de una existencia ordinaria, circula de incógnito, va y viene por los caminos de Palestina, predica, discute, amonesta, enseña, ora, hace signos milagrosos, anuncia y hace presente la llegada del Reino. Invita, en una palabra, a que su manifestación sea acogida en la fe y se muestre en una vida nueva.

Cada quien sabe lo que le han dejado las fiestas de Navidad y las otras manifestaciones del Señor. La fiesta del bautismo del Señor conlleva necesariamente una referencia a nuestro bautismo que precisa ser 'manifestado' en la trama de la vida de cada día. Bautismo y compromiso cristiano deben ir de la mano en todo tiempo y entorno.

Hoy inicia el llamado Tiempo Ordinario en la liturgia de la Iglesia. La celebración dominical -y la de todos los días- nos recuerda: Que el bautismo de Jesús y el nuestro son para celebrarse y vivirse en Iglesia para que el mundo tenga vida.

Que nuestra misión es 'manifestar' a Jesús en el existir de cada día.

Que el bautismo ha de ser una manifestación que nos hace protagonistas en la construcción de un mundo más humano.

Que el desafío del cristiano es ser coherente con el bautismo en cualquier ambiente, oficio, estado de vida, circunstancia.

Que es necesario y urgente que el nombre registrado en los archivos parroquiales salga fuera, se ponga al descubierto, manifieste la dignidad de hijos y la solidaridad de hermanos, haga ver con obras de misericordia la vocación de servicio que inició en nuestro Jordán.

En pocas palabras, que irradiemos la alegría del Evangelio, aunque vayamos a contracorriente de los vientos de la posmodernidad.

Bendigo sus anhelos y metas para este año, casi nuevo.

Sigifredo Noriega Barceló
Obispo de/en Zacatecas



**JOSEANGEL
RENDÓN**

Joseangel Rendón escribe desde 1995; recientemente ha publicado los libros Fantástico (disponible en Amazon) y Triplicantes, de narrativa. Así como Animadversos de poesía.

Conocer a Alberto Huerta

"Felipe me dice: ya me fregaron, compañerito, y la voz la escuchó, hueca, como si estuviera con la cabeza metida dentro de un cántaro ... Ojalá estuvieras aquí, pienso, y el zumbido cesa"
Alberto Huerta / Ojalá estuvieras aquí

Conocí a Alberto Huerta allá por el año 2003. Fue en un sólo evento donde la Editorial Quemar las Naves, formada por Juan Manuel García Jiménez (QEPD) y un servidor publicábamos un plaquette de su autoría con el cuento Cuaderno de Escritura. Pero no lo conoces en una sesión; lo empiezas a conocer hasta que, en las pláticas, vas destramando lo que hay detrás de su forma de actuar, a veces tan reglada y con la cual se ganó la antipatía de más de un colega. Aquella noche de la presentación del plaquette, se paró frente a él un joven escritor con una invitación para la

próxima presentación de su libro. Cabe aclarar que este literato naciente había publicado una nota periodística donde mencionaba que en Zacatecas "no sabían leer" razón por la cual había pocos escritores en la entidad, sin reconocer el pasado literario de nuestro estado. Al entregar la invitación a Huerta, el autor de Ojalá estuvieras aquí se negó a recibirla con una simple razón, dijo "yo no sé leer", en respuesta al artículo que este autor hiciera criticando la literatura zacatecana.

Lo vi de nuevo hasta 2009, cuando, ante mi voluntad de asistir un taller literario, me acerqué al taller de na-

rrativa la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), que él coordinaba, y se sabía que era... no para cualquiera. Sesionaba en el Sarnborns del centro de Zacatecas, junto con Bernardo Araujo (quien me acercó a Huerta), Lilia Delgado y Alma Rosa Fernández entre los más asiduos.

CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ

LAS OPINIONES PLASMADAS EN LAS COLABORACIONES SON RESPONSABILIDAD DE CADA AUTOR, ASÍ COMO SU ESTILO DE ESCRITURA. ECODIARIO ZACATECAS SÓLO ES UNA PLATAFORMA DIGITAL PARA DARLAS A CONOCER A SUS LECTORES.

EL CAMINANTE ERRANTE



**SERGIO RÍOS
SANDOVAL**

Soñador que se deja llevar por la imaginación y las letras. Escritor de El Curro de Plata.

Pachita

Conoce las historias de La tiendita de don Fede en el pueblo Santa Rosa de los Ríos, una serie de cuentos cortos que nos presenta Sergio Ríos Sandoval. La Tiendita de "Don Fede" en el pueblo, Santa Rosa de los Ríos

...es mi cruz, entiéndalo: es mi cruz. Lo voy a aguantar y nadie, ni usted ni nadie, me va a hacer cambiar de parecer...

A tus órdenes Pachita ¿qué la trae por acá?
-Vengo de pasada, nomás a comprar un poco de frijol, ya dejé prendiendo la leña.
-¿Te sigue golpeando Arnulfo, verdad?
-Ya ve usted que sí, todos lo saben, pero no le hace. Es mi cruz y tengo que aguantar a Arnulfo hasta la muerte, así lo quiso Dios Padre.
-Pero mírate, Pachita, cómo te dejó la molleja, hasta parece que jugó al changais con tu cara. ¿tú crees que mi Diosito quiere verte así toda descuajaringada? Nomás de verte me

ca sabe qué cosa. Parece que no te quieres ni tú misma, bien lo decía mi apa: "cuando al perro le gusta el hueso ni aunque le quiebren el hocico". Pero pos a'i te lo hallaras tú con ese viejo aprovechado.
-Un día estaba asina de nada de irme de la casa, ya me andaba rajando hasta de vivir, era un tormentote estar aguantando todo el día a mi viejo que me agarró como trapiador. Agarré valor muy fuerte y me fui con el padrecito, cuando llegué al templo, por puritita suerte estaba dando misa y el mero sermón. Decía unas palabras muy bonitas, pero donde me

cayó el veinte fue cuando dijo que si nos queríamos salvar del infierno teníamos que obedecer y aguantar a nuestros esposos, las que tenemos la suerte de tener esposos.

CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ

LAS OPINIONES PLASMADAS EN LAS COLABORACIONES SON RESPONSABILIDAD DE CADA AUTOR, ASÍ COMO SU ESTILO DE ESCRITURA. ECODIARIO ZACATECAS SÓLO ES UNA PLATAFORMA DIGITAL PARA DARLAS A CONOCER A SUS LECTORES.